

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

DR. TEODORO PICADO, Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18ª, N. cien varas Norte de la esquina Noreste del Mercado.

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Manuel F. Soto
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Victor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
España.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vías.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elías Carvallo
Zarco.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Las Cañas.....	Raf. Acosta C
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Raf. J. Montero R.
Tres Ríos.....	Joaquín Solórzano

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En LAS MESAS 135 manzanas de terreno con beneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. — buenas aguas.

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño JESÚS ARIAS M., en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO.

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS "LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarros elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales ELEGANTES en paquetes de doce cigarros cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los CORRIENTES, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,
José Félix Sosa.

PARRAFOS SUELTOS

**La tutela gubernativa
hace una farsa del sufragio.**

El voto libre y espontáneo de todos los ciudadanos de TODA la República, y no la conveniencia ó deseo de una sección de ella, ni el deseo ó conveniencia de la Administración, es el que debe elegir el primer Magistrado de una Nación y los demás Poderes. Y una de dos: ó la constitución es cosa real, evidente, en fuerza y vigor, y en ese caso, como que no es gobierno personal, cualesquiera q' sea el elegido tendrá que someterse á ella y cumplirla religiosamente; ó la Constitución es letra muerta sólo existente en el papel para alucinar á los cándidos, y entonces vale más declarar que todo es farsa, que no hay más gobierno que el personal, ni más ley ni más derecho que el de la fuerza."

La labor de los hombres del porvenir debe ser la de emancipar el sufragio de la tutela gubernativa que lo desvirtúa, desvirtuándose ella misma, y procurar que se robustezca en la iniciativa individual, de manera que la expresión de las urnas sea producto auténtico del sentimiento público, y no obra del artificio, de la corrupción, de la violencia ó del fraude, con más ó menos veladas formas.

Jueves 23 de Febrero de 1899

LA NUEVA PRENSA

LUCHA

Vivir es luchar, y si campo de lucha es todo aquel donde una actividad humana se ejercita la verdadera ciencia de la vida consistirá en escoger palenques donde la lucha haya de producir triunfos que se traduzcan en progreso positivo, en grandezas y gloria que á todos beneficien y donde los sacrificios hechos no sean estériles para el bien común aunque sí lo parezcan para el propio y personal.

Luchar es vivir y por tanto la vida es una continuada alternativa de esperanzas y decepciones de alegrías y pesares.

Enorgullecerse en la prosperidad es propio de corazones menguados: resistir á la desgracia, tener serenidad en la tribulación, es propio de caracteres enteros, de almas bien templadas.

Pero pretender vivir sin luchar es una aberración.

Si vida y lucha son sinónimos en la existencia; si la una sin la otra no se concibe; si ellas forman lo físico y lo moral del individuo, natural es que éste se halle siempre preparado al combate y apenas puede ser verosímil que haya algún as-

pirante á la tranquilidad, á la quietud, á la indiferencia, en medio del general torbellino entre cuyos círculos fatalmente se mira envuelta la humanidad.

Detenerse cuando se cruza rauda corriente, es ponerse en peligro inmenso de ser arrastrado por las aguas y de perecer entre ellas.

El espíritu débil que se siente cohibido para luchar, refúgiase en el egoísmo é inventa doctrinas á cual más absurdas para cohonestar su mezquindad.

En la política la lucha es individual y es colectiva.

Las unidades pueden—y deben—en ciertos momentos buscar treguas ó aceptar momentáneas derrotas, las colectividades no.

Cuando un pueblo lucha y lucha por los fueros de su Soberanía ni treguas ni momentáneos vencimientos debe aceptar, porque cesar un Pueblo en la lucha sin triunfar, es cesar en el ejercicio del derecho, es suponer prescrita su acción de Soberanía, es declararse sin derecho á vivir puesto que no tiene brios para luchar.

La fuerza y la intriga vienen á veces á legislar violentamente en lo que es ilegible, en los derechos; y no luchar para reconquistarlos y conservarlos, equivaldría á renunciar á ellos y aceptar voluntariamente indigna esclavitud.

La ilustración de los pueblos se desarrolla á medida que ellos entran en la vida de las libertades y, por consiguiente, los Pueblos recién nacidos á esta vida y poco ilustrados, son presa fácil de los absolutismos, que, encarnados en los hombre de gran audacia ó ambición, invaden los puestos más encumbrados de la administración pública.

Por poco civilizado que hoy se encuentre un pueblo en la América Latina, cuenta con un grupo más ó menos numeroso de hombres ilustrados y de experiencia que son llamados á dirigir y encabezar esas luchas de reconquista de las libertades públicas violadas ó restringidas, y cuando ese grupo de hombres escogidos es el primero en declararse vergonzosamente derrotado, cuando considera estéril cualquier sacrificio por su-

ponerlo sin una próxima retribución, cuando entre los miembros q' lo forman decae el patriotismo y falta por completo la unión y la mutua ayuda y las aspiraciones de cada uno divergen entre sí, puede decirse—por que así es en efecto—que los absolutismos han hallado poderoso auxilio allí donde debieran encontrar rudo adversario sin transigencias.

Porque los hombres buenos cuando no están resueltamente contra los poderes malos, les favorecen y sostienen aun cuando en su favor nada hagan ostensiblemente.

Cuando el palenque se llama democracia y el patriotismo ha forjado las armas y el premio de la victoria es el bien Nacional, debe luchar y luchar abiertamente contra toda clase de absolutismos y tiranías, contra toda clase de avances ilegales, contra toda especie de conculcaciones y atropellos.

Y serán los mejores los que más brios muestren, y los más dignos de galardón los más constantes y resueltos y por héroes han de ser tenidos aquellos cuyo esfuerzo jamás decae, ora sean vencedores, ora una momentánea ventaja del adversario les obligue á soportar rudos golpes sin defensa por el momento; pero que, lejos de rendirse cobardemente, pugnan y bregan cobrando cada vez nuevos ánimos.

Los hombres egoístas y pusilánimes son entes perniciosos á la sociedad, lucharán contra ella en vez de luchar contra quien la oprima, ya sea porque su egoísmo les incline contra la que consideren más fácil presa, ó porque les induzca á llenar el papel denigrante de la "no intervención".

Agricultura tropical.

23

La seda artificial.

REPRODUCCION

Un gran progreso reciente de la complicada industria humana viene á probar de nuevo cuán maravillosa es la sencilla industria de la Naturaleza: El hombre en nuestros tiempos ha conseguido obtener seda artificial sin necesidad del gusano de seda, sin que intervenga en su elaboración la actividad fisiológica de un ser animal, y sólo estudiando, en todo lo que es posible estudiar, los procedimientos mecánico y químico que la larva del *Bombyx*

mori parece emplear para convertir en seda la hoja del moral. Tres fábricas producen hoy seda artificial: la de Besaçon en Francia, donde esta novísima industria se ideó y desarrolló; la de Wolston en Inglaterra y la de Spreintebach en Suiza. Su consumo para la fabricación de telas de vestido, pasamanerías, bordados y encajes es cada día mayor, porque sustituye con ventaja á los tejidos de trama de seda que tanto se han empleado y se emplean. ¿De qué se hace esta seda? De algodón bien cardado, de uata, como puede hacerse de lino, de ramio, de pasta de madera, de cáñamo ó de papel, es decir, de la celulosa, todo lo más pura posible, en lo cual no se ha hecho mas que imitar á la Naturaleza, porque el gusano utiliza también la celulosa al triturar por la masticación las hojas, cuyo tejido vegetal sufre en el tubo digestivo una serie de alteraciones químicas ignoradas en su mayor parte por la ciencia.

La primera materia empleada de preferencia, es pues, el algodón, y todo el ingenio del sabio físico Mr. Chardonnet se ha reducido á convertir esa substancia en una especie de seda, á obtener delicadísimos hilos, á teñirlos con los matices de la seda, más fina y á utilizarlos en los diversos usos en que ésta se emplea.

Las operaciones á que el algodón cardado se somete son las siguientes: transformarlo en colodión, para lo cual se le convierte en celulosa nitrada sumergiéndolo en una mezcla de ácido nítrico y de ácido sulfúrico, dejándolo en maceración durante cuatro ó seis horas. La fibra de algodón no se destruye, sino que se modifica químicamente, conservando su forma y aspecto exterior. El algodón nitroso así obtenido se separa de los residuos ácidos que le envuelven por la acción de la prensa hidráulica, y para privarle hasta donde es posible de ácido, se lava en grandes pilas con agitadores mecánicos, renovando el agua muchas veces: de modo que suelen emplearse 40 metros cúbicos de ésta para lavar 40 kilogramos de algodón. Otra prensa hidráulica, que comprime la masa hasta 300 atmósferas, la deseca hasta dejarla con un 36 por 100 de agua. El piroxilo ó algodón-pélvora resultante no es inflamable dada esa humedad, y no hay, por consiguiente, peligro alguno en su manipulación. Sumergida después la celulosa nítrica en calderas que giran al rededor de un eje horizontal, y en las que se ponen 100 litros de una mezcla de iguales partes de alcohol á 95° y de éter por cada 22 kilogramos de algodón, se obtiene otra masa líquida gelatiniforme, de perfecta homogeneidad, que es el colodión, el cual se filtra al través de un tegido de algodón para separarlo de la formación de los hilos. El colodión pasa, por presión de 40 á 50 atmósferas, por unos tubos de acero, de los cuales parten otros de vidrio, verdaderas hileras de 8 centésimas de milímetro de diámetro, que dan un hilo seco, cilíndrico, blanco y apenas perceptible. El hilo, que ofrece ya el aspecto de seda, fino, clásico, brillante y tenaz presenta una resistencia á la ruptura de 20 á 25 kilogramos por milímetro cuadra-

do. Por medio de múltiples bobinas se unen unos hilos á otros, para formar los más finos que han de servir para el comercio y dichas bobinas, con el devanado que las recubre, se llevan al taller de torcido y trenzado para reformar los manojos que se tienden para lograr desecación total.

Una vez secas, constituyen una substancia muy inflamable y peligrosa, es necesario hacerlos incombustibles; quitándoles todo rastro de ácido nítrico que pueden contener, lo que se consigue radicalmente por la acción de un sulfuro alcalino que la fábrica se reserva el secreto. El hilo desnitrado resulta amarillo, y se descolora por el cloruro de cal.

Teñido de los hilos. En un principio se hacía dando color al colodión antes de formar los hilos, lo cual producía malos resultados; hoy se tiñen tan admirablemente como la seda cuando ya se han hilado empleando los colores básicos de anilina.

Para realizar la difícil labor de unir los hilos, examinarlos al microscopio, clasificarlos y empaquetarlos, ha sido preciso adiestrar, con toda paciencia y constancia, á numerosas obreras, que al cabo la ejecutan con una delicadeza que los obreros no podrían desarrollar jamás, y cuyo admirable ejercicio industrial se debe á la maestría del director de la fábrica de Becanzon, Mr. Trincano.

La enorme baja que la seda natural ha sufrido en los mercados, descendiendo desde 66 pesetas el kilogramo en 1886, á 40 y 44 en 1887 hizo que el Gobierno francés para proteger esa industria, concediese una prima de nueve millones de pesetas á los productores de seda y á los fabricantes de sus halados, y tanto esta causa, como el impuesto que gravaba el alcohol, ofrecieron enormes dificultades á la industria de la seda artificial para su desarrollo. Pero, así y todo, el consumo de tejidos y labores de seda pura disminuye, y en cambio el de la seda artificial, que sólo cuesta de 24 á 30 francos kilogramo, aumenta de día en día. Aún existe hoy alguna repugnancia de ciertas naciones para aceptar su uso en los trajes y adornos; pero siendo como es tan brillante, resistente y fina como la natural, y resultando bastante más barata, es lógico que se adopte en todas partes. Hasta ahora el algodón, la humilde y plebeya fibra envolvente del fruto del "*Gossyplum herbaceum*", era no sólo la base de los vestidos más vulgares, sino que, esclavizada por la seda, servía de trama (oculta por cierto) á los tejidos de ésta. Ahora la química lo ha emancipado, y el algodón no podrá levantar altivo su cabeza con tanto motivo como la "*Morus alba*", la morera, porque, admitido en las aristocracias, constituirá parte esencial de su mejor atavío mundano sin necesidad de pasar por las entrañas de una asquerosa larva, que aunque haya sido muy celebrada por los poetas antiguos y modernos como símbolo de la muerte y de la resurrección, es cosa poco poética si bien se mira. Por lo demás, al producir la seda artificial, el físico y el mecánico, haciendo de larvas, quedan muy por debajo del pobre gusano de la morera.

GACETILLA

SANTORAL.
FEBRERO 28 DÍAS.
1899.

Lunes 23.—Stos. Pedro Damián y Luciano.

De Nicoya.—Se encontró ahorcada en las ramas de un mango, la desgraciada Juana Leal Cubillo, quien aún muerta, conservaba en la mano derecha una cuchilla, talvez para siniestros fines. Los motivos que indujeron á esta infeliz á suicidarse de modo tan horrible, aún son desconocidos.

El cuadro espantoso que el público presenció era terrible. Sigue la causa respectiva el inteligente Alcalde. Pero, ¡¡Paz á sus restos!!

Pronto llegarán á esta localidad los señores don O. Quesada, don Manuel Aragón y su respetable familia á quienes con anticipación les presentamos nuestro respetuoso saludo y les deseamos en estos lores grata permanencia.

Pronto partirán para la capital nuestros estimados amigos don Plácido Orozco y G. Briceño. Deseamosles feliz viaje y que allá en la Metrópoli gocen bastante.

Ha vuelto don Miguel Obregón á hacerse cargo de la Inspección General de Enseñanza. El temperamento progresista del señor Obregón habrá hecho gran ganancia de experiencia con su estudio en Chile. Esperamos pues útiles mejoras en la instrucción pública.

Ahora se dice que don Juan Rudín será el Director del Liceo de Costa Rica. Tampoco lo creemos; ese señor, como profesor nos gusta, más no como Director. Ya exponemos nuestros motivos.

El Conyuez Licenciado don José Joaquín Trejos fue nombrado para reponer en la Sala 1ª al Magistrado Brenes Robles, durante el mes de licencia que á éste se le concedió.

El Alcalde de Carrillo ha renunciado aquel destino.

Parece que se ha tropezado con muchos inconvenientes por parte del Ministro respectivo para que el Instituto Nacional de Higiene pase á manos de la Facultad de Medicina. ¡Qué de cosas se ven en estos mundos!

La escuela de Farmacia necesita de un laboratorio y el del Instituto nos parece propio, porque de otro modo, saldrán Farmacéuticos sin saber hacer ni pildoras.

Sr. Gobernador de la Provincia.
P.

¿Qué poderosísimas razones existen, para que usted no se haya opuesto á que una de las calles de la ciudad sea cortada por construcciones estables de mampostería?

Ellas se levantan en la calle que pasa por el costado Sur del Hospital y hasta hoy nada hemos visto publicado oficialmente

para excusar tamaño abuso, y así lo llamamos por los graves perjuicios causados á la población en general y á los propietarios de las cercanías en particular. Al no oponerse su autoridad, por algo lo hará, no lo dudamos; pero deseáramos saberlo y publicarlo.

De U. attº s. s.
LA N. P.

Hemos tenido ocasión casual de ver el último número de "Pinceladas", que por cierto trae una composición de mérito de nuestro poeta Emilio Pacheco. En lo demás, caso de morder, querríamos hacerlo como el pájaro del cuento y donde él.

Aplaudimos el entusiasmo y constancia de los jóvenes escritores de "Pinceladas" y deseáramos les triunfos.

El joven Pedro León Paéz h. se ha separado del puesto de escribete en la Sala 1ª en y en su lugar se ha nombrado á un joven González.

Allí frente al Hospital, y por el lado del Fondo, es insoportable el olor de los caños.

Aquello es de salir corriendo.

Hemos nombrado agente de nuestra empresa en esta capital, á don Miguel A. Vélez.

Los postes clavados en mitad de los "caños" de desagüe producen detenciones de basuras y otras materias en descomposición que dañan directamente á los propietarios de las casas cercanas, ó se quitan esos postes ó se aumenta el cuidado para la limpieza, y luego que esos postes, no sabemos con qué autorización se clavaron así en los desagües.

El lunes 6 de marzo se abrirán las clases del Colegio de San Luis y de la Escuela Graduada, anexa, en Cartago.

Los alumnos de internados deberán presentarse el domingo 5 á las 6 de la tarde.

La matrícula estará abierta desde el 20 de febrero.

Llamamos la atención tocante al aviso que publica el señor Admor. del Ferrocarril sobre cambio de itinerario.

Dé esta vez se han introducido reformas que redundan en comodidad para el público viajero.

La Botica del Comercio—despacha pronto y bien, su personal es idóneo—y sus drogas puras.

En la Biblioteca Nacional hace días que no funciona la luz incandescente; nos permitimos, por lo tanto, aconsejar al Director que ponga lámparas de petróleo y eche á rodar por la escala las lamparillas incandescentes que no sirven para maldita la cosa.

El señor Orejón partió para Chile.

Que tenga muy feliz viaje son nuestros deseos.

Ha sido incorporado en la Facultad Médica de esta República el Doctor don Fernando Iglesias Tinoco.

Don Manuel Alfaro fue nombrado Agente de Policía del distrito de San Joaquín de la provincia de Heredia.

Advertencia.

Recibimos frecuentemente comunicados ó datos cubiertos con firma de personas que no tenemos el honor de conocer y por eso no les damos publicidad. Suplicamos, pues, á esos señores remitentes, se sirvan ofrecernos alguna referencia en esta capital para cerciorarnos "de que no son lazozos".

Nuestros deseos de servir los intereses de todos los pueblos del país, nos hace, por la presente, solicitar el concurso de corresponsales serios en todos los lugares donde no los tenemos. Esperamos, pues, que las personas que se interesan por el bien público y desean demostrarlo escribiendo en nuestro periódico, nos comuniquen su buen deseo para inscribirlos como corresponsales.—No pedimos grandes aptitudes literarias de que nosotros también carecemos, queremos solamente verdad y buena intención.

Una propuesta. Fijarse bien.
Tengo una maquinaria completa para fabricar escobas y hacer los cabos, semillas y terrenos excelentes para el cultivo de la paja. Conozco bien ese cultivo y la fabricación, los cuales no puedo hacer yo solo por... lo que es fácil adivinar; propongo, á quien quiera y pueda, vender la maquinaria por la cuarta parte de su costo y hasta con plazos 6 hacer una sociedad, en cualquier forma, para explotar tan pingüe como fácil negocio. Para detalles ó informes, dirigirse á Victor J. Gólcher.—San José.—Apartado de correo nº 100.—O á esta imprenta.

INVITACION

á todos los devotos.

La fiesta de Nuestra Señora del Perfecto Socorro se celebrará el 25 de Marzo á las 9 de la mañana.

Alajuelita, febrero 20 de 1899.
Rafael B. G. Chinchilla,
El cura.

(COMUNICADOS)

Una pregunta permanente.

Y por fin qué resultado tendrá el puente del Pará?
Hago la pregunta porque hace más de tres meses se presentó un memorial relacionado con este asunto y hasta hoy no hemos tenido contestación.

C. MARTÍNEZ.
San José 13 de Febrero de 1899.

AVISOS

TERREMOTO.

En el Paso de la Vaca y cerca del Mercado vende un lote de terreno y una casita,

Elias Artavia S.

++Dr. J. W. Begg++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

REMATE.

Competentemente autorizado venderé al mejor postor en la puerta de mi oficina á las 12 m. del sábado 4 de Marzo entrante los bienes siguientes, pertenecientes á don José Andrés Coronado:

1º—Casa con el solar en que está ubicada, situados en esta ciudad. Línderos: Norte, casa y solar de Deidamia Castro; Sur, solar de Adolfo Bonilla; Este, calle en medio, casa de Romualdo Barrantes y Joaquín Mora Pérez; y Oeste, propiedad de Pedro Nelson. Mide la casa 14 metros y 630 milímetros de Frente al Este, y como 39 metros, 292 milímetros de fondo, y el solar como 6 áreas, 65 centiáreas y 34 decímetros cuadrados, próximamente todo.

2º—Terreno de potrero situado en el punto llamado "Paso Real" del barrio de la Urca de esta ciudad. Línderos: Norte, el río Virilla; Sur, hacienda de Cruz Alvarado; Este, terreno de la testamentaria de José Andrés Coronado; y Oeste, ídem de Bárbara Bonilla, calle en medio. Mide como 9 hectáreas, 4965 metros cuadrados. Tiene 10½ manzanas de café.

3º—Terreno en montaña situado en "El silencio", barrio de San Juan de la villa de San Ramón. Línderos: Norte y Oeste, terreno de Ceferino Rodríguez; Sur y Este, terrenos denunciados por el finado Juan de Jesús Rodríguez. Mide 41 hectáreas, 93 áreas, 37 centiáreas y 60 decímetros cuadrados.

4º—Casa y terreno en montaña con 150 manzanas de potrero, 2 de cacao y café y un trapiche situados en la aldea de San Carlos de Alajuela. Línderos: Norte, propiedad de Victorino Fernández, hoy de Felipe Valentini y terreno de Federico Herman; Sur, Este y Oeste, el río de Platanar y baldíos. Medida: 467 hectáreas, 31 áreas, 37 centiáreas y 35 decímetros cuadrados.

5º—Terreno sito en el punto llamado "Lagunilla" en la provincia de Heredia. Línderos: Norte, propiedades de Mercedes Bustos, Ramón y Jesús Chacón y Francisco Paniagua, quebrada "La Bermúdez" en medio; Sur, cafetal de Alejo Jiménez, calle real á Puntarenas, en medio; Este, cafetal y potrero de Alejo Jiménez; y Oeste, cafetal de Alejo Jiménez y potrero de Ezequiel González. Mide 32 manzanas, treinta son de café.

6º—Parte del solar número 7 y el todo del solar número 8 de la manzana 18 de la ciudad de Limón, comarca del mismo nombre con las construcciones adelantadas especificadas. Línderos: Norte, calle en medio, solares 1 y 2 de la manzana 38, pertenecientes á Francisco Villafranca; Sur, propiedad de Minor Cooper Keith; Este, calle en medio, la plaza de la Gobernación; y Oeste, parte del solar número 7 vendido á Ernesto Reebe y de la Rosa. Medida: de la parte del solar número siete, 15 metros, 48 milímetros de frente, por 45 metros, 142 milímetros de fondo; del solar número ocho, 22 metros, 572 milímetros de frente, por 45 metros, 142 milímetros de fondo; de las construcciones, una casa de madera cubierta de teja manil, para cocina, de 6 metros, 688 milímetros de largo por 7 metros 802 milímetros de fondo con sus separaciones para despensa, depósito de leña y cuarto de cocinero; otra casa de madera, cubierta de teja manil con dos separaciones para baños, una para lavar y 6 letrinas con un corredor interior de todo el largo, midiendo toda la casa 18 metros, 113 milímetros de largo, sobre 4 metros, 458 milímetros de ancho; una casa para gallinas, de madera y teja manil con su cerca de piquetes de madera de 13 metros, 933 milímetros de largo, sobre 11 metros, 146 milímetros de ancho; constante el gallinero de 4 metros, 337 milímetros de largo sobre tres metros, 622 milímetros de ancho, siendo dichas casas dependencias del servicio del establecimiento principal. Estas construcciones se encuentran en la parte del solar número 7: una casa de madera en el solar número 8 de 5 metros, 991 milímetros de largo, sobre 3 metros, 622 milímetros de ancho, con dos piezas interiores iguales y un corredor del largo de la casa de 1 metro, 253 milímetros de ancho, frente á su respectiva calle, con sus entradas calle en medio; frente á la plaza del ferrocarril; otra casa de madera en el mismo solar 8 de 29 metros, 533 milímetros de largo, por 15 metros, 326 milímetros de ancho.

La primera finca se saca por tercera vez á remate, por lo mismo no tiene base; las otras salen por segunda vez, siendo su base de 25 0/0 menos que la que tuvieron en el primer remate. Dicha base, hecha la reducción, es la siguiente: para la 2ª finca, \$ 6.000; para la 3ª, \$ 750; para la 4ª, \$ 9.750; para la 5ª, \$ 22.500; para la 6ª \$30.000.

San José, 22 de Febrero de 1899.

Andrés Venegas.

Ferrocarril DE Costa Rica.

Se avisa al público que desde el 1º de Marzo próximo en adelante regirá un nuevo itinerario de trenes de pasajeros, según los horarios que esta Empresa ha hecho circular y que se encuentran en cada una de las estaciones. Se llama la atención principalmente al cambio en la hora de salida de los trenes de San José á Limón y vice-versa, que será las 8.45 a. m. de ambas estaciones.

Chas Stuart,
Administrador.

San José, 15 de Febrero de 1899.

PUERTAS Y VENTANAS

usadas vende á precios módico

LORENZO DURINI.

++ AVISO. ++

Tropical Trading and Transport Company, Limited.

se venden giros sobre Boston á 30 d/v y sobre Nueva Orleans á 30 y 60 d/v.

THOMAS SCOTT,
Gerente de la compañía.

Hotel Francés,

ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE

FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.
(Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía

LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. apareadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, oberos los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

CONTIGUO

A LA

Plaza del Ganado.

Inmediato á los palacios de corrección y cerquita del Nuevo Mercado, con agua de corriente y ventajosísima situación, hay un terreno en venta, muy barato. Por el todo ó en lotes aprovechen la ocasión, y pídanse detalles á **V. J. GÓLCHER** ó á **DIEGO SANCHO.**

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. **Ramón Araya Hº**

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Avenida Central, N° 260, Este

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

Se vende

una **CURTIEMBRE** con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287.
(75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

PLATERÍA DE

Rafael París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN DE SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

..... en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz

Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.



SANTAL MIDY
Inofensivo, suprime el Coque, la Cistitis y las Inyecciones. Curación en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por **CHAPOTEAUT**
Los trabajos del profesor **BOUSSINGAULT** han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 granos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguineos**, y estos globulos son los que **M. CHAPOTEAUT** ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **alago** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguineos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

Elixir Digestivo

DE **PEPSINA** de **GRIMAULT Y C^{ia}**

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: **Malas digestiones**, **Nauseas y Acedias**, **Gastritis y Gastralgias**, **Jaqueca**, **Vómitos**, **Diarrea**, **Calambres de estómago**, **Embarazos gástricos**, **Enfermedades del hígado**. Combate los **vómitos de las mujeres encinta** y tonifica á los **ancianos** y á los **convalecientes**.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

JARABE DE RABANO YODADO

de **GRIMAULT Y C^{ia}**
RECETADO por los médicos para combatir el **infatismo**, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre **GRIMAULT Y C^{ia}** que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD Y C^{ia}

Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

- Violeta Blanca.
- Graciosa.
- Lucrecia.
- Lilas de Persia.
- Luis XV.
- Rosina.
- Cefiro Oriental.
- Melati.
- Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América